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11月 10 日， 黑龙江政府释放出

消息，哈牡铁路正式获批。 而这已经

是近一个月内第 17 条公布的获批铁

路。

在这一个月中，国家发改委相继

在 10 月 16 日、10 月 22 日、10 月 30

日、11 月 5 日释出了 3 条、2 条、3 条、

7 条铁路获批的消息， 合计上刚刚通

过的哈牡铁路， 投资总额达到 7228

亿余元。

与以往稍显不同的是，在近一个

月通过的铁路建设审批中，资金来源

更为多样，包括地方铁路基金、民营

企业、铁路发展基金等多种主体都成

为了铁路投资方。

17条铁路运力 3.6亿吨

虽然在短时间内， 这 17 条铁路

获批的消息接连被释出，但大部分铁

路并非在近期才获得批复。

铁总相关人士告诉记者，在这 17

条铁路中， 仅有哈牡铁路是在 11 月

批复的， 而剩余的 16 条铁路是在今

年 7 月到 9 月这一段时间中陆续获

批，“只是在近期一并发布而已”。

对于如此密集的铁路批复，该相

关人士解释道，这与今年铁路规划的

突然调整有关。 据了解，今年原规划

了 44 条铁路，而在 4 月，铁路规划条

数调整为 64 条， 因此才会出现如此

密集的批复。

在 17 条铁路中，有 12 条铁路位

于我国中西部地区，与目前铁路投资

建设向中西部地区转移的政策倾斜

相符合，据了解，2014 年，中西部铁路

安排建设投资和投产新线比例进一

步加大，占比分别达到 78%、86%。

在已完成可行性研究阶段的 12

条铁路中，有 7 条铁路均为货运专线

或具有货运功能，在建成后，预计将

带来超过 3.6 亿吨/年的铁路运力。 其

中，仅蒙华铁路一条，就可以提供超

过 2 亿吨/年的铁路运力，而作为铁路

运输第一大线的大秦线， 在 2013 年

完成的货运量为 4.4 亿吨。

而此次批复的铁路投资业也将

给轨道车辆制造商带来不小的市场。

在 17 条铁路中，有 15 条为新建

铁路， 预计采购车辆开支将超过 250

亿元，其中有 5 条客运列车，需采购

动车组列车的金额接近 100 亿元。

“铁路基金”崭露头角

与以往铁路建设不同的是，在近

期批复的 17 条铁路中， 资金的来源

呈现出更为丰富的趋向，“铁路基金”

这一形式开始在此批的铁路投资中

频繁出现。

除过资本筹措方案尚在研究中

的 5 条铁路外， 在剩下的 12 条铁路

的项目资本金中，来自铁总方面的资

金接近 1000 亿元，占比接近 40%，而

来自地方的资金超过 400 亿元，占比

超过 16%，其余部分的项目资本金则

由中央财政、国有企业、民营企业、铁

路基金等多种主体承担。

据铁总相关人士表示， 在今年 6

月通过了《铁路发展基金管理办法》

后，铁总方面经过 3 个月的筹备，在 9

月建立了铁路发展基金，而在近期批

复的铁路建设中，铁路发展基金开始

成为铁总资金筹措的渠道之一。 在大

理至瑞丽、南昌至赣州等多段铁路资

金筹措方案中，铁总方面的资金已经

规划由铁路发展基金筹措。

“铁路基金” 并不仅仅在铁总层

面发挥作用，地方性铁路基金也开始

出现在铁路投资的行列中。

在南赣铁路投资规划中，江西省

承担资本金的 40%，计 106.5 亿元，这

一部分投资则由江西省铁路投资集

团和今年 4 月成立的兴铁产业投资

基金共同承担，而后者则是号称国内

第一家真正意义上的“铁路基金”。

江西省政府相关人士告诉记者，

江西省近年有超过 300 亿的铁路投

资任务，兴铁产业基金预计在未来的

铁路投资中将发挥越来越重要的作

用。

民企投资近百亿元

在铁路基金这一形式外，民营企

业、国有企业等企业主体也开始在此

批的铁路投资规划中出现。

17 条铁路中项目估算投资总额

最大的蒙华铁路，就有内蒙古伊泰煤

炭股份有限公司、内蒙古蒙泰煤电集

团有限公司两家民营企业作为投资

方参与到铁路建设中。

蒙华铁路项目资本金为 675.6 亿

元， 铁总在其中投资占比为 20%，而

伊泰煤炭与其他五家国有企业投资

占比为 60%， 蒙泰煤电占比为 3.2%，

其余部分则由河南铁投、中电投物流

等 8家国有企业负责。 各企业以参股

蒙西华中铁路股份有限公司加入到

此次的铁路投资中。 来自民营企业的

投资资金超过 98亿元。

而锦州港至内蒙古白音华铁路

扩能工程所需要的项目资本金 89.7

亿元，则全部由内蒙古中电物流路港

有限责任公司自行筹措。

“来自民间的资本在未来的铁路

投资中会越来越多，但从目前的情况

而言，投资铁路的还是以资源性企业

为主，煤矿、电力等企业对于铁路运

输有着比较高的需求，像这次参加投

资的两家企业，也都是这方面的相关

公司，都有着比较丰富的铁路投资经

验。 相对而言，他们对铁路投资的兴

趣还是更浓一点。 ”铁总相关人士告

诉记者。

为引起全社会对慢性疾病防控的重视， 把发达国家的先

进技术引入我国，把中国的研究成果向社会发布，中国医师协

会和海克维尔基因（北京）研究院联合主办了 2014 北京生物

医学峰会。中国医师协会张雁灵会长任大会主席，由中国工程

院郭应禄院士担任学术委员会主席。 邀请了国内外著名的专

家学者到会研讨， 特别邀请诺贝尔医学奖获得者 Craig C.

Mello到会演讲。本次生物医学峰会第一次系统地阐述融合医

学的概念和推进模式， 将对中国医疗水平整体提高产生深远

影响。 特别在慢性疾病防控与诊治领域如何实践融合医学方

面的见解为中国融合医学的发展吹响了号角。

北京生物医学峰会吹响融合医学集结号

铂涛酒店集团与希尔顿合作的

开端显得“生机勃勃”。

10 月 30 日， 希尔顿全球美国副

总裁 Phil 挥舞着小臂冲上演讲台，以

一种非常美国的方式烘热了全场气

氛———他的中国酒店人伙伴在旁边

大笑鼓掌，但并没有逾越“中式的得

体”。

这场“希尔顿欢朋酒店品牌发布

会暨招商大会” 似乎让双方都很满

意。 美国酒店巨头需要更深地渗透

中国市场；而铂涛，则成为了首家运

营国外中端酒店品牌的连锁酒店集

团。

希尔顿看好中端

但不亲自操盘

希尔顿欢朋酒店是希尔顿全球

旗下最大连锁酒店， 创立于 1984

年， 目前在全球共开设近 2000 家酒

店，是全球数量最多的中端酒店品牌

之一。

此次双方合作的内容是：铂涛作

为希尔顿欢朋的中国独家“品牌运营

商”；品牌、产品、会员体系、运营都是

双方共同定义，由铂涛独立操作。

两者合作也许与中国高端酒店

迎来阵痛期有关。 据酒店产权网数据

显示，全国范围内目前共有 190 个酒

店资产项目挂在该平台上处于出售

状态，其中四、五星级饭店的数目为

113个，占据总量的 60%。被抛售的酒

店资产大都条件优越，交通位置便利

并产权清晰。

继续奢华酒店的路线已经不算

明智，那么向中端靠拢就成为一种必

然。 在发布会现场，希尔顿方面表示，

将欢朋引入中国是因为“中端酒店在

经济发达地区的发展潜力巨大”。

据铂涛首席财务官吴海兵介绍，

欢朋品牌在初始阶段会在广州、深圳

等城市推广，未来将把重点放在国内

重要二三线城市———这显然不是希

尔顿熟悉的区域。

向中端迈进，同样是国内连锁酒

店集团的追求。 相关数据显示，经济

型酒店的利润率在 2010 年之后开始

持续下滑，目前在 15%左右；而中端

酒店的毛利率则在 60%。

在 2013年底至 2014年初这段时

间，汉庭更名为华住，锦江之星更名

为锦江都城，如家酒店连锁更名为如

家酒店集团。 几家在培育中国经济型

连锁酒店市场“作为最大”的公司，改

名前后纷纷推出了自己的中端酒店

品牌。

“经济型酒店的用户需求很集

中，就是便宜、快捷，但上升到中端就

不一样了，需求变得分散。 ”盈蝶酒店

咨询 CEO胡升阳告诉《中国企业报》

记者， 国内中端酒店品牌目前处于

“八仙过海”的阶段，很难说谁的理解

是正确的。

这也让希尔顿欢朋的入局充满

变数———如果不是担心“水土不服”，

也许与铂涛的合作就无从谈起。

去年退市目的即为

进军中端

在收益方面，铂涛中高端事业部

营销总监罗锴透露，“双方将按照一

定比例‘分配’推广加盟店所得费用”

———华美顾问机构首席知识官赵焕

焱告诉《中国企业报》记者，这个比例

是五五开。 业内普遍认为，铂涛与希

尔顿的合作属于“稳赚不赔”，因为挣

的是加盟费。

但这并非全部。“铂涛与希尔顿

的合作，有助于其品牌更快脱离‘经

济型’的形象。 ”赵焕焱说道，这与各

家酒店集团改名的目的是一致的。

在胡升阳看来，铂涛对中端酒店

的理解也将因此加深———毕竟欢朋

已经是个成熟的品牌，铂涛自己却是

个运营中端酒店的“新手”。

7 天连锁酒店于去年 6 月选择纳

斯达克退市， 之后 7 天创始人郑南

雁、 天使投资人何伯权及凯雷投资、

红杉资本及英联投资共同组建了铂

涛酒店集团。

为了轻装上阵进军中端市场，铂

涛选择变成“酒店创业平台”。“铂涛

目前只有 7 天一个全资企业，其他都

是品牌经营。 ”赵焕焱告诉记者，具体

的合作方式是，铂涛寻找中意的中端

酒店创业品牌，然后入股———但主导

权归品牌创始人。 目前已经有四个品

牌创立于铂涛平台之上：丽枫、喆啡、

Z-max和希岸。

“酒店集团现在就像一个更重的

OTA，向加盟商输出会员、订单以及品

牌和标准化的培训。 ”快捷酒店管家

CEO 李锐告诉记者，“就是靠加盟赚

钱。 ”

但与希尔顿的合作更为特殊：

铂涛在运营过程中不会露出自身品

牌———这种“为他人做嫁裳”的做法

意味着什么？ 铂涛方面对此的回应

是，“麾下已发展众多品牌， 并非一

定要体现铂涛名称， 一家酒店企业

的发展主要体现在管理和营运能

力。 ”

作为首家运营国外中端酒店品

牌的连锁酒店集团，铂涛可能交出怎

样的成绩单？ 也许这在目前还是一个

很难猜测的问题。

本报记者 谢育辰

“华颂”高大上

华晨多品牌遭业内质疑

本报记者 彭涵

脱胎经济型酒店

7天创始人联手希尔顿升级中端

本报记者 宋笛

拆解 7000 亿铁路投资

主体多元化转型悄然完成

“华颂是华晨第三个自主品牌， 还是与华晨宝马一样，与

宝马集团合作的第二个品牌？ ”面对这样的提问，华晨宝马集

团董事长祁玉民毫不犹豫地对外界表示：“华颂是华晨第三个

自主品牌。 ”

继中华、金杯之后，华晨汽车推出了第三个自主品牌“华

颂”，基于与合资公司宝马集团的深层合作，祁玉民自信地将

新品牌的定位指向自主品牌久攻不下的高端市场。 然而被华

晨集团自诩为“中国的世界品牌”的“华颂”，汽车专家张志勇

却认为此品牌有些“不伦不类”，并且以目前华晨自主项目的

规模，很难撑起多品牌战略。

宝马圆华晨“高端梦”

由于合资车企的价格下探， 加上低端市场单车利润率太

低，高端市场成为奇瑞、吉利、传祺等自主品牌转型的主攻方

向。 对于华晨而言，早在 2010 年底祁玉民就萌生了这样的想

法，“我觉得中国需要高端自主品牌”。

但是对于从未涉足过高端领域的自主品牌而言， 祁玉民

认为首先要解决的就是核心技术。 华晨集团为其组建了一只

“国际化”团队，其中包括宝马、麦肯锡、麦格纳等国际品牌。

经过八个月的准备时间，终于在 2011 年 9 月，华晨才正

式启动这个高端品牌项目， 而这其中起决定作用的就是宝马

团队的加入。宝马在华主打“宝马之悦”，而华颂品牌发布会名

为“成功·驭悦于心”。 顾名思义，同一个“悦”字可以看出两者

之前的联系，新车华颂 7 上的发动机等核心技术均来自宝马。

新车内部也清晰标注了“Supported by BMW Group”的字样，

甚至连华颂 V 字型的车标也是启用宝马集团的御用设计团

队完成的。

其中， 此次华颂品牌宣传的重点也是源自宝马的动力总

成， 新车搭载的是之前宝马授权华晨旗下的绵阳新晨动力机

械有限公司生产的 N20 系列发动机。 在业界看来，华晨获得

宝马的授权势必会导致合作过程中话语权的丧失。 祁玉民回

应称：“所谓话语权就是拿到核心技术， 从外方的手里很优惠

的拿到很先进的技术，这就是话语权的最强音，华晨做到了。”

“中国的世界品牌”存疑

张志勇对《中国企业报》记者表示，“在合资合作中，外方

提供发动机等核心技术的做法司空见惯， 外方授权中方生产

并不等于中方获得了先进技术，华颂作为‘中国的世界品牌’

的说法存有疑义。”甚至业内同行调侃称，“自主品牌中兴汽车

用的是三菱发动机、格特拉克变速器、Prodrive 的底盘，是不是

可以把其中的‘中国’二字去掉，而是世界品牌？ ”

除缺乏自主研发能力之外， 汽车分析师封世明认为海外

销量也是衡量一个世界品牌的标准之一。 比如之前奇瑞旗下

的观致汽车，在建立初期就宣称将摆脱奇瑞打造国际品牌，国

家发改委在审批项目时不仅写到配套国产奇瑞发动机之外，

还特意强调海外销量需要占到总销量的 40%。

面对《中国企业报》记者的追问，华颂品牌主管和新闻发

言人称：“新车是否布局海外市场属于企业机密范畴， 并不方

便对外透露。 ”但是按照华晨的计划，华颂品牌产品上市之后

将与中华和金杯实行并网销售，沿用中华和金杯的渠道。暂且

可以看出，华颂将主攻国内市场，海外渠道并未达到国际主流

品牌的高度，称之为“世界品牌”为时尚早。

重走自主多品牌老路

华颂采用“店中店”的销售模式也实属无奈，建立新的品

牌的难度和成本要远远高于开设新的产品序列。 在商务车领

域，华晨旗下已经有了金杯品牌，业内有声音认为不必建立新

的品牌，把华颂归为金杯的产品序列将会更合理。可按照企业

内部人员的说法，创立华颂主要是与金杯区分开来，主打高端

市场。 目前看来，华晨的品牌构架已经基本成型，中华主打轿

车，金杯主打民用商务和特殊用车，华颂将布局高端市场。

对此，张志勇认为：“我国自主品牌尝试了很多年，最终证

明多品牌战略是行不通的， 以华晨自主的规模与南北大众和

丰田等国际品牌相比相差甚远，难以支撑其多品牌战略，华晨

正在走自主品牌的老路。 ”

观致掌门人郭谦曾说过，“做好品牌比做车难”。与奇瑞集

团下的观致相比，虽然观致还在经历销量的爬坡期，但是在一

定程度上，观致比华颂更为独立，渠道建设和产品布局基本成

型，假想未来华颂独立行走时，后续的车型研发和渠道建设将

耗费更多。

华晨汽车上半年发布的半年报显示， 集团上半年期内盈

利 35.79 亿元，这其中华晨宝马贡献 36.91 亿元，公司其他业

务和自主品牌共亏损近 1.2 亿元。 对于亏多赢少的华晨自主

事业而言，在此基础上再经营一个高端品牌，难度可想而知。


